

DEPARTAMENTO ÁFRICA

África – Cronología 2009

Agustina Marchetti

Sofía Secoff

ENERO

13.

ZIMBABWE: Una epidemia de cólera en Zimbabwe causó más de 2 mil muertes, advirtió la Organización Mundial de la Salud (OMS).

14.

UGANDA: Uganda Heritage Oil and Gas descubrió uno de los mayores yacimientos petrolíferos en el norte de Uganda,

29.

CAMERÚN: La organización Amnistía Internacional (AI) acusó al Gobierno de Camerún de utilizar "de forma habitual" el homicidio y la tortura para reprimir la disidencia política.

30.

COSTA DE MARFIL: La misión de Naciones Unidas en Costa de Marfil (ONUCI), reveló que el número de electores registrados superó los cuatro millones. El Consejo de Seguridad renovó el mandato de la misión para otros seis meses.

CHAD: En la capital, Yamena, entre 10.000 y 15.000 personas fueron obligadas a abandonar sus hogares como consecuencia de un programa del Gobierno para demoler cientos de edificios que, según las autoridades, eran propiedad del Estado.

FEBRERO

4.

SUDÁN: El Secretario General de la ONU, Ban Ki-moon, hizo un llamamiento al gobierno para que cumpla su obligación de garantizar la seguridad de los funcionarios de la ONU que se encuentran en el país.

6.

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO: Unos 59 niños soldados fueron liberados en la provincia congoleña de Kivu del Norte y quedaron bajo la protección del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF).

11.

ZIMBABWE: El Secretario General de la ONU acogió con beneplácito la juramentación del líder opositor, Morgan Tsvangirai como Primer Ministro de Zimbabwe.

24.

GAMBIA: El Fondo Monetario Internacional (FMI) concedió a Gambia 19,3 millones de dólares (15 millones de euros) para ayudar el país a atenuar el impacto de la crisis económica mundial.

27.

RWANDA: El Tribunal Penal Internacional para Rwanda (ICTR) condenó a Emmanuel Rukundo, ex capellán de las Fuerzas Armadas de ese país, a 25 años de prisión por genocidio y crímenes contra la humanidad.

MARZO

9.

GAMBIA: España y Gambia firmaron un Acuerdo Marco de Cooperación centrado en educación y formación empresarial. Gambia pasó a formar parte del grupo de países prioritarios de la cooperación española.

ZAMBIA: La Unión Europea (UE) y Zambia firmaron la concesión de un paquete financiero de 225 millones de euros destinado a la reducción de la pobreza del programa del país hacia el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

16.

MADAGASCAR: La oposición insistió en la disolución del gobierno, calificando la oferta del presidente Marc Ravalomanana de realizar un referendun como una táctica para ganar tiempo.

18.

SUDÁFRICA/MOZAMBIQUE/TANZANIA/KENIA: Se diseñó un nuevo sistema de cable Seacom el cual permite ofrecer servicios de redes totalmente integradas de Sudáfrica, Mozambique, Tanzania y Kenia para sus redes en Europa, Asia y la India.

24.

GUINEA: El líder de la junta militar, Moussa Dadus Camara, ordenó el cierre de las operaciones en dicho país del gigante de la minería de oro en África, AngloGold Ashanti, luego de que el director de la compañía no asistiese a una reunión de ejecutivos del sector minero.

30.

ARGELIA/TÚNEZ: Con el objetivo de acelerar la puesta en marcha de la gran zona árabe de libre intercambio, la Cámara de Diputados tunecina ha promulgado un proyecto de ley que ratifica el acuerdo de comercio preferencial entre Túnez y Argelia.

31.

TANZANIA/SEYCHELLES: La Organización Marítima Internacional (OMI) abrió dos nuevos centros marítimos de operaciones de búsqueda y salvamento en Tanzania y Seychelles para llevar a cabo misiones de salvamento frente a la costa este de África.

ABRIL

14.

SOMALÍA: El representante especial de la ONU para Somalia, Ahmedou Ould-Abdallah, repudió la piratería frente a las costas de ese país, calificándola como una “flagelo internacional” que perjudica a la población somalí, a la región y al mundo.

15.

BENÍN: La Unión Europea prohibió a las ocho compañías aéreas que operan en Benín a volar a Europa debido a problemas de seguridad dados los resultados negativos de una auditoría llevada a cabo por la Organización Internacional de Aviación Civil.

28.

MADAGASCAR: Una nueva oleada de violencia estalló en Madagascar después de que los militares pusieran en marcha una operación contra los soldados todavía leales al derrocado presidente.

29.

BOTSUANA: Los planes de construcción de la mina de diamantes, que está en el centro de una polémica internacional por el reasentamiento forzoso del pueblo San se paralizaron como consecuencia de la recesión económica mundial.

MAYO

6.

TOGO: El FMI aprobó un préstamo para Togo por valor de 26,6 millones de dólares, iniciativa enmarcada dentro del plan de ayuda al desarrollo Poverty Reduction and Growth Facility (PRGF).

14.

SOMALÍA: La Cruz Roja Internacional alertó sobre los miles de civiles atrapados en la capital somalí en medio de los enfrentamientos entre las fuerzas del gobierno y los grupos fundamentalistas.

18.

SUDÁN/DARFUR: El acusado de cometer crímenes de guerra en Darfur, Abu Garda compareció ante en la Corte Penal Internacional (CPI), donde se leyeron los cargos contra él.

29.

SENEGAL/CHAD: La Corte Internacional de Justicia (CIJ) emitió una orden según la cual el ex presidente de Chad, Hissen Habre, quien fue derrocado tras el golpe de Estado de 1990 y huyó a Senegal, debe permanecer en arresto domiciliario bajo la custodia de Senegal por presuntos crímenes contra la humanidad y tortura.

JUNIO

4.

BOTSUANA/LESOTHO/SUAZILANDIA: Los acuerdos de la Asociación Económica (EPA), firmados entre la Unión Europea, Botsuana, Lesotho y Suazilandia, permitieron a estos tres países africanos comenzar a exportar al mercado de la UE sin limitaciones de cuotas y sin tener que pagar aranceles

KENYA/LIBERIA: El Departamento de Seguridad Interior de EEUU, alegando motivos de seguridad, anunció el bloqueo de las conexiones aéreas entre EEUU y Nairobi (Kenia) y Monrovia (Liberia).

5.

GUINEA BISSAU: El Secretario General de la ONU, expresó consternación por el asesinato en Guinea Bissau del candidato presidencial, Barciro Dabo, y del ex ministro de Defensa y parlamentario Helder Proença.

10.

BURUNDI: El Consejo de Seguridad de Naciones Unidas reconoció avances en el proceso de paz que se desarrolla en Burundi, alentando al Gobierno a continuar sus esfuerzos por consolidar la paz y el fortalecimiento de las instituciones del país.

JULIO

6.

NÍGER, ARGELIA Y NIGERIA: Los tres gobiernos acordaron la construcción de un gaseoducto que atravesará el Sáhara para abastecer a Europa de gas según ha declarado la compañía estatal petrolera de Nigeria. El plan se ha trazado porque Europa busca nuevas fuentes de importación de gas y actualmente depende de Rusia, para gran parte de sus necesidades. El proyecto fue aprobado por los ministros de energía de los tres gobiernos y se espera que empiece a funcionar en 2015.

12.

CONGO BRAZZAVILLE: Se celebraron elecciones presidenciales. La votación fue pacífica y la participación fue baja. Denis Sassou Nguesso del PCT fue elegido con el 78% de los votos. Observadores de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC) afirman que los comicios en Congo-Brazzaville tuvieron un desarrollo honesto y transparente.

16.

ANGOLA: Se retrasaron las elecciones presidenciales previstas hasta 2010 debido a la ausencia de una constitución. El organismo a cargo de proponer una nueva constitución ha declarado que la preparación del documento llevará más tiempo del que se esperaba.

19.

MAURITANIA: Se celebraron elecciones presidenciales en Mauritania. Los resultados parciales de las elecciones presidenciales otorgan una holgada victoria al general Mohamed Ould Abdelaziz que el 6 de agosto de 2008 dio un golpe de Estado y acabó con

17 meses de democracia. Los observadores internacionales de la Unión Africana, los únicos presentes en los comicios, confirmaron la transparencia del proceso.

21.

SURAFRICA: Comienzan una serie de pruebas clínicas para dos vacunas contra el sida que sus investigadores desarrollaron en colaboración con expertos estadounidenses. La organización de Anthony Mbewu presidente del Consejo de Investigación Médica apoyada por el gobierno dirigió el proyecto.

29.

GUINEA BISSAU: El nuevo presidente de Guinea Bissau Malam Bacai Sanha, del partido en el poder de Guinea Bissau, el PAIGC, ganó las elecciones presidenciales del país, con el 63 por ciento de los votos, venciendo a su rival Kumba Yala en la segunda vuelta.

AGOSTO

12.

NIGERIA: La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Rodham Clinton, durante su gira por siete países de África alentó a Nigeria a que aplique las reformas democráticas necesitadas y reduzca la corrupción y los sobornos en la nación más poblada de África.

18.

GUINEA CONARKY: La Junta Militar que gobierna Guinea Conakry desde el golpe de estado de 2008 ha convocado elecciones presidenciales para el 31 de enero de 2010.

30.

GABON: Se celebraron elecciones presidenciales para elegir al sucesor del fallecido Omar Bongo que había dirigido el país desde 1967. Ali Bongo, el hijo de Omar, investido por el Partido Democrático Gabonés (PDG, en el poder), ganó las elecciones con el 42% de los votos, según resultados oficiales.

SEPTIEMBRE

7.

ARGELIA, MALI, MAURITANIA Y NIGER: firmaron un acuerdo para combatir el terrorismo conjuntamente y el crimen que traspasa las fronteras.

MARRUECOS Y LIBERIA: Alcanzaron un acuerdo de cooperación internacional que incentivarán unos mayores intercambios bilaterales y darán un mayor impulso a la estrategia de Reducción de la Pobreza del gobierno de Liberia.

22.

GHANA, BURKINA FASO Y TOGO: Alrededor de 120 delegados de tres países vecinos , al término de una reunión de tres días de duración, celebrada en Tenkodogo, Burkina Faso, emitieron un comunicado para reforzar la cooperación transfronteriza y la coexistencia pacífica entre sus pueblos.

OCTUBRE

7.

MADAGASCAR: Los líderes rivales de Madagascar llegaron a un acuerdo sobre reparto de poderes para la formación de un gobierno de transición. El líder de la isla, Andry Rajoelina, que en marzo de este año derrocó al anterior presidente, Marc Ravalomanana, seguirá siendo jefe del gobierno de transición. El primer ministro interino será Eugene Mangalaza, del partido del presidente depuesto.

8.

ETIOPIA: El gobierno de Etiopía desmiente las cifras de necesitados de ayuda alimentaria urgente en el país. Según declaraciones del Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural el número real de personas que necesitan ayuda urgente humanitaria en Etiopía son 5.3 millones y no 13 millones como indicaron algunos medios internacionales.

SOMALIA: Los dos principales grupos insurgentes de Somalia, Al Shabaab (Movimiento de la Juventud Mujahideen) y Hizbul Islam han firmado una tregua para terminar con días de enfrentamientos tras una acción unilateral de Al-shabab que decidió nombrar un nuevo consejo de gobierno para Kismayo en el cual no incluyó ningún miembro de Hizbul Islam.

GHANA: Ghana y Brasil firmaron un memorando de entendimiento en Accra, para la construcción de una presa hidroeléctrica con capacidad para generar 9.000 megavatios, en el río Oti, en la región del alto este.

16.

BOTSWANA: El presidente Ian Khama se ha asegurado un nuevo mandato de cinco años de duración, tras las elecciones en las cuales su partido, el Partido Democrático de Botsuana (BDP), obtuviera una arrolladora victoria en la elección en el parlamento.

26.

TUNEZ: El presidente de Túnez, Zine al Abidine Ben Ali, ha sido reelecto para un quinto mandato con un 89,62 por ciento de los votos en las elecciones. La escasamente representada oposición tunecina puso en duda los resultados y los consideró una ocasión fallida para avanzar en el proceso de democratización del país.

30.

MOZAMBIQUE: Hubo una gran afluencia de electores en las elecciones presidenciales y legislativas -y las primeras de las asambleas provinciales- en Mozambique. El presidente de Mozambique, Armando Guebuza, fue reelecto para un segundo periodo.

NOVIEMBRE

4.

MALAUÍ: El presidente de Malauí, Bingu wa Mutharika, será el próximo presidente de la Unión Africana en enero de 2010, cuando Muammar Gaddafi, salga del cargo.

12.

SIERRA LEONA: Se finalizó un proyecto hidroeléctrico que se inició hace 30 años. El proyecto, impulsado por el presidente Ernest Bai Koroma, proporcionará suficiente electricidad para el suministro de Sierra Leona y dejara algo para la exportación.

18.

KENIA: Se publicó el proyecto de constitución de Kenia, que recorta los poderes del presidente, para someterlo al debate público.

TANZANIA: El Consejo de Empresas del África del Este, EABC, con sede en Arusha, Tanzania, ha pedido a cinco gobiernos de la región que consideren el cemento como un producto especial y protejan la industria doméstica de las importaciones baratas. El director ejecutivo del EABC, Charles Mbogori, declaró que la entrada de importaciones de cemento barato de países con unos costes de producción más baratos, tendrán un impacto negativo en las industrias locales.

27.

NAMIBIA: Elecciones presidenciales. Acudieron más de un millón de votantes a las elecciones presidenciales. La SWAPO (Organización de Pueblos del Sudoeste de África), se impuso en las elecciones con el 75% de los votos quedando Hifikepunye Pohamba como presidente.

30.

GUINEA ECUATORIAL: Obiang vuelve a ganar las polémicas elecciones en Guinea Ecuatorial, con un 96.7 % de los votos aproximadamente. Los líderes de la oposición han declarado que las votaciones celebradas fueron fraudulentas y que no aceptarán los resultados.

DICIEMBRE

2.

KENIA: El encuentro más importante en décadas sobre la Cooperación Sur-Sur comenzó este martes en el centro de Naciones Unidas de Nairobi, la capital de Kenia. En momentos

en que los países en desarrollo afrontan retos como la recuperación económica, la seguridad alimentaria y el cambio climático, la conferencia busca promover los beneficios del apoyo mutuo entre ellas, sin menospreciar el aporte del mundo industrializado.

11.

UGANDA: El parlamento de Uganda prohíbe la práctica de la mutilación genital femenina, MGF. La ley de la prohibición de la MGF de 2009, da las herramientas legales necesarias para criminalizar esta práctica, procesar a los responsables y proteger a las víctimas.

14.

SUDAN: manifestantes del Movimiento para la Liberación del Pueblo de Sudán, SPLM, han sido apaleados por la policía, cuando intentaban llegar al parlamento para una concentración pro-democracia.

22.

SUDAN: Los principales partidos de Sudán llegaron a un acuerdo sobre la ley para el referéndum de 2011 sobre la independencia de la región autónoma del sur. El acuerdo fue anunciado tanto por los dirigentes del Partido de Congreso Nacional (NCP), del presidente Omar Hassan El-Beshir, como por los representantes del Movimiento de Liberación del Pueblo Sudanés (SPLM). En el acuerdo se prevee que el referéndum sólo será válido si vota al menos el 60 por ciento de los electores, mientras que para reconocer la independencia hará falta la mayoría absoluta de los votos.